



16 DE NOVIEMBRE DE 2023

JOE BIDEN Y XI JINPING SE REÚNEN EN SAN FRANCISCO



Fuente: Deutsche Welle

15/11/2023 – Los presidentes de Estados Unidos, Joe Biden, y de China, Xi Jinping, se reunieron en San Francisco en el marco de la cumbre del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC, por sus siglas en inglés). El encuentro tuvo como finalidad moderar las tensiones entre ambas potencias en torno a temas como los conflictos regionales, el tráfico de fentanilo, los derechos humanos, así como el restablecimiento de comunicaciones entre las Fuerzas Armadas de los dos países. Se anunció el establecimiento de un grupo de trabajo sobre narcóticos. También intercambiaron puntos de vista respecto a Taiwán. El mandatario chino mencionó que esta es la cuestión más importante y sensible en la relación bilateral, mientras que Biden afirmó que la postura de una sola China no ha cambiado y resaltó el compromiso estadounidense con el Indo-Pacífico. Asimismo, coincidieron en la necesidad de atender los riesgos de la inteligencia artificial. Finalmente, acordaron dar seguimiento a este encuentro mediante la diplomacia, visitas y consultas de trabajo en áreas clave. Antes de la reunión, Biden subrayó que los desafíos globales, como la lucha contra las drogas, el cambio climático y la inteligencia artificial, exigen los esfuerzos de ambos Estados, sin embargo, para ello “debe mejorar la relación”. Por su parte, el presidente chino declaró que mientras exista respeto mutuo y ambas naciones “cohabiten en paz siempre se encontrará la manera de superar las diferencias y alcanzar el éxito”.

[White House](#) [Deutsche Welle](#) [Europa Press](#) [El Economista](#) [Xinhua](#)

POLÍTICA EXTERIOR

EL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR Y UNA COMITIVA ASISTEN A LA CUMBRE DEL APEC

15/11/2023 – El presidente Andrés Manuel López Obrador arribó a San Francisco, California, para participar en la cumbre del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC, por sus siglas en inglés). En este marco, las prioridades de México son fortalecer la cooperación regional, impulsar la integración y el comercio, así como la economía digital y la equidad de género en la economía global. El mandatario se reunirá con algunos líderes al margen de las sesiones. Una delegación integrada por los secretarios de Seguridad y Protección Ciudadana, de Economía, de Marina, Defensa Nacional y de Relaciones Exteriores acompaña al presidente.

En tanto, la canciller Alicia Bárcena participará en la 34 Reunión Ministerial de APEC presidida por el secretario de Estado de Estados Unidos Antony Blinken, y la embajadora Katherine Tai. La funcionaria también sostendrá reuniones bilaterales con sus homólogos de China, Indonesia, Malasia, Nueva Zelanda y la República de Corea, entre otras actividades programadas.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#) [Presidencia de la República](#)

EL GOBIERNO DE MÉXICO RECHAZA LAS MEDIDAS ANTIINMIGRANTES APROBADAS EN TEXAS

15/11/2023 – La Secretaría de Relaciones Exteriores externó su rechazo ante la iniciativa de ley SB4 aprobada por el Congreso del estado de Texas que pretende detener el flujo de personas migrantes. Dicha acción resultará en la separación de familias, discriminación y perfilamiento racial. La Unidad para América del Norte y la Dirección General de Protección Consular y Planeación Estratégica instruyó a las once representaciones consulares en Texas a aumentar sus encuentros con autoridades aliadas, legisladores y agrupaciones de derechos civiles para reforzar la presencia en el estado. El 16 y 17 de noviembre se llevará a cabo una reunión de trabajo entre la Dirección General de Protección Consular y Planeación Estratégica y las personas encargadas de Protección en Dallas para reforzar la asistencia a la población.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

AMÉRICA DEL NORTE

BIDEN NOMINA CANDIDATOS PARA JUECES FEDERALES DE DIVERSAS TRAYECTORIAS PROFESIONALES

15/11/2023 – El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, nominó a cinco jueces federales, incluyendo el que sería el primer musulmán en un tribunal de circuito estadounidense, en un intento por impulsar perfiles de diversas etnias y trayectorias profesionales, incluso en estados con senadores republicanos. El asesor legal de la Casa Blanca, Ed Siskel, destacó que entre los nominados hay “cuatro mujeres, dos personas de un estado representado en el Senado por republicanos y tres nominaciones históricas”. Siskel indicó que las propuestas son parte de “la intención del presidente de enriquecer la diversidad profesional y demográfica al sistema judicial federal y de su empeño en trabajar con senadores de ambos partidos”. Hasta el momento, Biden ha designado a 154 jueces vitalicios confirmados por el Senado. Él ha propuesto más abogados de derechos civiles y de oficio que ningún otro presidente.

[AP News](#)

EE. UU. PARTICIPA EN LA TERCERA REUNIÓN ANUAL DE LOS ESTADOS DEL CARIBE SOBRE PREVENCIÓN DE USO ILÍCITO DE ARMAS DE FUEGO

15/11/2023 – El gobierno de EE. UU. participó del 14 al 15 de noviembre en Santa Lucía en la tercera reunión anual de los Estados del Caribe para atender la hoja de ruta de acciones de prevención sobre la proliferación ilícita de armas de fuego y municiones en la región. En específico, dicho plan apoya la implementación de 30 acciones prioritarias en los ámbitos regional y nacional en temas estratégicos, políticos y operativos. La delegación de Estados Unidos incluyó representantes del Departamento de Estado, del Departamento de Justicia y su Agencia de Alcohol, Tabaco, Armas de Fuego y Explosivos, y del Departamento de Seguridad Nacional y su Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza, entre otros.

[U.S. Department of State](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

PARAGUAY Y VENEZUELA RESTABLECEN RELACIONES DIPLOMÁTICAS ROTAS DESDE 2019

15/11/2023 – Los Gobiernos de Paraguay y Venezuela acordaron restablecer sus relaciones diplomáticas y consulares, y acreditar a sus respectivos embajadores “en los próximos días”, luego de haber roto relaciones en enero de 2019. La Cancillería de Paraguay indicó que la decisión se adoptó después de que los presidentes de ambos países, Santiago Peña y Nicolás Maduro, conversaron al respecto. Asimismo, las partes manifestaron su interés de “avanzar en la buena convivencia” que “permita consolidar las relaciones entre los Estados y preservar la natural amistad y solidaridad” entre sus pueblos. Por su parte, el mandatario Peña dijo que el restablecimiento de relaciones con Venezuela no supone acallar la defensa de los derechos humanos ni la necesidad de celebrar “elecciones limpias, transparentes y participativas” en el país.

[EFE](#)

EL GOBIERNO COLOMBIANO REANUDARÁ EL DIÁLOGO CON LA PRINCIPAL DISIDENCIA DE LAS FARC

15/11/2023 – El Gobierno colombiano anunció que se reanudarán los diálogos con la principal disidencia de las FARC, el Estado Mayor Central (EMC). El grupo suspendió el 5 de noviembre las conversaciones por supuestos incumplimientos de lo pactado. El EMC alegó que “los militares deberían salir de las zonas” sin embargo, “la respuesta ha sido incrementar el pie de fuerza”, lo que muestra “un total incumplimiento de cada acuerdo... adoptado y firmado”. Según el jefe negociador del Gobierno, en todo momento ha funcionado un mecanismo de monitoreo para identificar situaciones que “perturban el cese al fuego o que significan infracciones en algunos casos”, y espera que este se fortalezca en el nuevo ciclo de diálogos.

[EFE](#)

VENEZUELA SE PRONUNCIA ANTE LA CIJ POR REFERENDO SOBRE ESEQUIBO

15/11/2023 – La vicepresidenta de Venezuela, Delcy Rodríguez, se pronunció ante la Corte Internacional de Justicia (CIJ) y dijo que el país sudamericano seguirá adelante con un referendo sobre la región del Esequibo. El presidente venezolano Nicolás Maduro y sus aliados piden a los ciudadanos que voten por el “sí” a todas las preguntas, una de las cuales llama a crear un Estado en el territorio y a otorgar la ciudadanía venezolana a sus residentes. La presidenta de la Corte, Joan E. Donoghue, afirmó que los jueces emitirán su fallo “lo antes posible”. Los roces entre ambos países han aumentado desde 2015 debido a las operaciones de exploración petrolera de

ExxonMobil y otras empresas en áreas del territorio en disputa. El gobierno venezolano sostiene que Guyana no tiene derecho a otorgar concesiones en las zonas marítimas frente al Esequibo.

[AP News](#)

EUROPA

LA UE FIRMA UN NUEVO MARCO DE COOPERACIÓN CON PAÍSES DE ÁFRICA, CARIBE Y PACÍFICO

15/11/2023 – La Unión Europea (UE) firmó el acuerdo de Samoa para normar la cooperación con países de África, Caribe y Pacífico para los próximos 20 años. Dicho documento incluye temas como el clima, el desarrollo y el crecimiento sostenibles, los derechos humanos y la paz y seguridad. Se pondrá en marcha de forma provisional a partir del 1° de enero de 2024, a la espera de la aprobación del Parlamento Europeo y la ratificación de las distintas partes. Esta iniciativa había estado bloqueada dos años por las reticencias de varios Estados miembros de la UE, principalmente Hungría, que denunciaba que el marco suponía injerencias en la política de migración y de minorías sexuales.

[Europa Press](#)

UE APRUEBA PRESUPUESTO EN AYUDA HUMANITARIA PARA LOS AFECTADOS POR TERREMOTO EN NEPAL

15/11/2023 – La Unión Europea (UE) aprobó un paquete de 2.1 millones de dólares para apoyar a las personas afectadas por el terremoto en Nepal que dejó más de 150 víctimas mortales el 4 de noviembre. Los fondos se destinarán a facilitar refugio, acceso a agua potable y salud e incluyen 650,000 dólares para trabajadores humanitarios. Asimismo, la UE movilizará sus propias reservas de emergencia en Malasia, valoradas en 1.3 millones de dólares, para enviar tiendas de campaña y kits de preparación para el invierno para atender las necesidades de aquellos que perdieron sus viviendas. Naciones Unidas estima que alrededor de 250,000 personas necesitaron ayuda humanitaria en las 72 horas posteriores a los primeros temblores.

[Europa Press](#)

UE DA LUZ VERDE A LA VUELTA DE REINO UNIDO A LOS PROGRAMAS CIENTÍFICOS HORIZONTE Y COPERNICUS

15/11/2023 – Los veintisiete Estados miembros de la Unión Europea (UE) aprobaron el regreso del Reino Unido a los programas científicos europeos Horizonte y Copernicus, que previamente abandonó en el marco del Brexit. A partir del 1° de enero los investigadores y organizaciones en Reino Unido podrán participar en estas convocatorias bajo los mismos términos que obedecen los Estados miembros. La incorporación de Londres a Copernicus supondrá también tener acceso a los servicios de vigilancia y seguimiento espacial de los que dispone la Unión Europea.

[Europa Press](#)

ÁFRICA, ASIA, Y MEDIO ORIENTE

HAMÁS ONU Y CICR TEMEN POR LOS CIVILES EN EL HOSPITAL DE AL SHIFA TRAS EL ASALTO ISRAELÍ

15/11/2023 – La Organización de las Naciones Unidas (ONU) y el Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) expresaron su preocupación por los efectos de la operación militar israelí sobre el hospital Al-Shifa, el mayor centro médico en la Franja de Gaza. A su vez, la organización Médicos Sin Fronteras (MSF) denunció disparos contra uno de sus tres centros, en las inmediaciones del hospital. Por su parte, las Fuerzas de Defensa de Israel (FDI) explicaron que se trata de una operación “precisa” contra objetivos de Hamás. En este contexto, el Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) afirmó que la situación es “devastadora” e insistió en que “no hay ningún lugar seguro” para el millón de niños de Gaza. El gobierno de Francia y el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, llamaron a Israel a contener los combates en la Franja.

En paralelo, la presidenta de la Comisión Europea, Ursula Von der Leyen, se reunirá el sábado con el presidente egipcio y con el rey de Jordania. Además, el alto representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores, Josep Borrell inició su primer viaje oficial a Israel. La gira lo llevará también a Palestina, Baréin, Arabia Saudita, Qatar y Jordania. Asimismo, fuentes indican que Qatar continúa la mediación entre Israel y Hamás para liberar a 50 rehenes a cambio de un alto al fuego temporal.

[Deutsche Welle Europa Press ; \(1\)](#)

MINISTRO DE RECURSOS RUSO VISITA COREA DEL NORTE

15/11/2023 – Una delegación rusa encabezada por el ministro de Recursos Naturales, Alexander Kozlov, se encuentra en Pyongyang para fortalecer la cooperación con Corea del Norte y dar seguimiento a los acuerdos alcanzados por el presidente ruso Vladimir Putin y el líder norcoreano Kim Jong Un, en su reunión en septiembre pasado. Asimismo, Corea del Norte anunció nuevos avances en su programa de misiles balísticos. La agencia de inteligencia de Corea del Sur informó que Corea del Norte está en sus etapas finales para lanzar un satélite espía y parece haber recibido asistencia técnica de Rusia. Por su parte, los medios estatales de Corea del Norte informaron que el país había realizado con éxito pruebas estáticas de "un nuevo tipo de motores de combustible sólido de alto empuje" para misiles balísticos de alcance intermedio (IRBM).

[Reuters ; \(1\)](#)

LA OPOSICIÓN DE TAIWÁN CONCURRIRÁ DE FORMA CONJUNTA A LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES DE 2024

15/11/2023 – El Kuomintang (KMT) y el Partido Popular de Taiwán (TPP) anunciaron que concurrirán de forma conjunta a las elecciones presidenciales previstas para enero de 2024. La decisión se tomó tras un encuentro entre altos funcionarios, que discutieron la forma de elegir a su candidato común. Esta estrategia favorecería una postura más cercana a China. La posibilidad de que Taiwán cuente con un gobierno más afín a Pekín podría reducir las tensiones. No obstante, el vicepresidente taiwanés, William Lai, del Partido Democrático Progresista, ha liderado sistemáticamente las encuestas de opinión durante gran parte de 2022 y rechaza esta alianza.

Por otra parte, la portavoz de la Oficina de Asuntos de Taiwán del Gobierno chino, Zhu Fenglian, afirmó que la búsqueda de la independencia por parte de Taiwán significaría la "guerra". La funcionaria también expresó la expectativa de que EE. UU. respete el principio de "una sola China" para mantener la estabilidad en la región.

ORGANISMOS INTERNACIONALES

CONSEJO DE SEGURIDAD DE LA ONU APRUEBA UNA RESOLUCIÓN PARA EXIGIR PAUSAS HUMANITARIAS Y CORREDORES EN LA FRANJA DE GAZA

15/11/2023 – El Consejo de Seguridad de Naciones Unidas aprobó una resolución presentada por Malta para exigir pausas humanitarias y corredores en la Franja de Gaza que permitan la entrada de ayuda. Esta disposición se aprobó con 12 votos a favor, cero votos en contra y las abstenciones de Rusia, Reino Unido y Estados Unidos. El documento pide a todas las partes que respeten sus obligaciones en virtud del Derecho Internacional y solicita que las pausas duren un “número suficiente de días” para brindar un suministro “suficiente y sin obstáculos”. El Consejo de Seguridad no había logrado ponerse de acuerdo hasta ahora. Antes, se votaron cuatro textos presentados por distintos Estados sobre la situación en la Franja de Gaza. Por su parte, el embajador israelí ante Naciones Unidas, Gilad Erdan, lamentó la decisión y aseguró que el organismo está “desconectado de la realidad”.

[Europa Press](#)

ACNUR APLAUDE EL VETO DEL SUPREMO BRITÁNICO AL TRASLADO DE MIGRANTES A RUANDA

15/11/2023 – El Alto Comisionado de la ONU para los Refugiados (ACNUR) ha celebrado la sentencia del Tribunal Supremo británico que declaró ilegal el plan del Gobierno para deportar a migrantes a Ruanda. La autoridad judicial del Reino Unido rechazó el último recurso del Gobierno de Rishi Sunak, entre otras razones, porque cree que el plan no examina a fondo si Ruanda puede considerarse un país seguro ni ofrece suficientes garantías para los migrantes. En respuesta, el primer ministro británico anunció la creación de una ley de emergencia que permita confirmar que el país africano es seguro y, por tanto, los traslados “son legales”. Además, habló con el presidente ruandés, Paul Kagame, para confirmar que no retrocederá en los esfuerzos para materializar la política de inmigración.

[Europa Press ; \(1\)](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Maxine Itzel García Ramírez (Servicio Social)
Carlos Vega Zenteno (Prácticas Profesionales)
Javier Amaury Hernández Barrera (Servicio Social)
Viridiana Lara Arias (Servicio Social)

Noviembre de 2023



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>